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هو الإمام الحسن بن علي الهادي بن محمد الجواد 
الملقب بالعســكري، وهو الإمام الحادي عشر من 
سلسلة أئمة أهل البيت عليهم السلام، الذي أوصى 
جدهم رسول االله (صلى االله عليه وآله وسلم) بهم 
خيرا بالسمع والطاعة: «.... أذكركم االله في أهل بيتي، 
أذكركم االله في أهل بيتي، أذكركم االله في أهل بيتي». 
ولقب بالعسكري نسبة إلى العسكر في مدينة 
سامراء، كما لقب بالزكي. ولد في ربيع الثاني عام 
٢٣٢هـ في المدينة المنورة، ثم انتقل مع والده الإمام 
علي الهادي (عليهما الســلام) إلى سامراء بعد أن 
استدعاه الخليفة المتوكل العباسي إليها ليجعله تحت 

إقامة جبرية هناك ويكون تحت أنظار السلطة.
واستمرت الرقابة المشددة على الإمام العسكري، 
خاصة أنه والد الإمام الثاني عشــر وهو محمد بن 
الحســن المهدي المنتظر عجل االله فرجه الشريف 
حتى استشهاده على يد الخليفة العباسي المعتمد. 

وفيما يلي باقة من أقواله الحكيمة:
- «من مدح غير المستحق فقد قام مقام المتهم».

- «اعلم أن المدبر لك أعلم بالوقت الذي يصلح حالك 
فيه، فثق بخيرته في جميع أمورك يصلح حالك». 
- «الأرزاق المكتوبة لا تنال بالشره، ولا تدفع بالمساك 

عنها».
- «من ركب ظهر الباطل نزل به دار الندامة». 

- «لا تعجل بحوائجك قبــل وقتها، فيضيق قلبك 
وصدرك ويغشاك القنوط». 

- «لم يعرف راحة القلب من لم يجرعه الحلم غُصَصَ 
الغيظ». 

- «جعلت الخبائث في بيت وجعل مفتاحه الكذب». 
(٨ ربيع الأول ســنة ٢٦٠هـ ذكرى استشــهاد 

الإمام العسكري)

نعيش اليوم ذكرى جميلة غالية على قلوب المسلمين 
جميعا ألا وهي ذكرى مولد النبي عليه أفضل الصلاة 
والتســليم، ففي كل عام تمر علينا ذكرى مولده، 
البعــض يتوقف قليلاً لدى هــذا اليوم المبارك في 
استحضار سيرة النبي محمد ژ وأخلاقه الكريمة 
التي لن يصل إليها أي كان، فمهما بلغنا من مكارم 
الأخلاق يبقى النبي محمد ژ سيدها وملكها، ولن 

نصل إليه أبدا فيما تحلى به من خلق كريم.
وفي مصادفة غريبة مع ذكرى مولد نبينا محمد، 
العالم اليوم منقسم حول مؤيد ومعارض للجريمة 
التي حدثت نصرة للنبي محمد ژ  جراء الإساءات 
المتكررة لرسول االله، إلا أن الحقيقة الأساسية هي 
أن الرسول محمد الذي كرمه االله على سائر المرسلين 
والعالمين بالتأكيد كل من يسيء إليه تحل عليه اللعنة 
السماوية، صدق من صدق وكذب من كذب، إلا أنها 
الحقيقة، فالرسول ژ نزل عليه بالإسلام روح القدس 
(جبريل گ) وكان عليه أفضل الصلاة والتسليم 
يرد الإساءة بالإحسان، إلا أن سيد الملائكة كان يرد 
نيابة عنه، وهناك قصص تاريخية كثيرة كيف كان 
االله سبحانه يرد على كل من يسيء لرسوله الكريم 
إلى يومنا هذا ســواء جرمنا الجريمة النكراء التي 
حدثت باســم الإسلام أو أيدناها، إلا أن الحقيقة أن 

االله سلط على من أساء لنبيه من هو أشر منه.
وهذا مــا يدفعنا دائما إلى ضرورة التأكيد على 
تجريم الإساءة لكل الرسل والأنبياء، لأن ما سينتج 
عنها هو غضب الرب، ولعنة االله ســبحانه متى ما 
طالت أيا منا فلا مفر منها إلا أنه مع شديد الأسف 
نضع القوانين، إلا أنها تبقى حبرا على ورق فهناك 
من يطبق وهناك من لا يطبق، وفي النهاية تنتج أزمة 
دولية وإساءات أكبر بالتأكيد عواقبها أكبر، وكل هذا 
لأجل ماذا؟ لأجــل عدم الالتزام بالقوانين والمواثيق 
الدولية وعدم احترام القانون الدولي الذي يجرّم مثل 

هذه الانتهاكات للرسل عليهم السلام.
البعــض يعتقد أن النبي محمد ژ هو فقط من 
يتعرض للإســاءة وهذا غير صحيح، فهناك النبي 
يعقوب گ (النبي إسرائيل) الذي اختار الصهاينة 
اســمه ليقترفــوا كل الجرائم النكراء تحت اســم 
إسرائيل، فسموا باسمه فلسطين المحتلة ويقولون 
نحن إسرائيليون، ولو ذهبنا إلى النسابين فستعلمون 
تماما من هم بنو إسرائيل الذين كرمهم االله في كتابه 

وهم أبعد البعد عن الصهاينة.
إلا أن الكل اليوم يشتم إسرائيل ويلعن إسرائيل 
وهو نبي االله الكريم يعقوب گ والد سيدنا يوسف، 
فكيــف نقبل بمثل هذه الجريمة التي ترتكب تحت 

اسم نبي االله إسرائيل گ.
إن كل ما نشهده اليوم من فوضى تعتري العالم 
تتحمل مسؤوليتها منظمة الأمم المتحدة لأنها المسؤولة 
عن التحقق من تطبيق الاتفاقيات ومحاسبة الدول التي 
لا تلتزم بمواثيق الأمم المتحدة وهي عليها أن تتخذ 
إجراءاتها تجاه المخالفات التي تقوم بها بعض الدول 
ونتمنى حقيقه أن تنتفض الأمم المتحدة من ظاهرة 
عدم تقبل الآخر وفكر الآخر فاليوم نحن نعيش بقرية 
صغيرة العالم كله متصل ببعضه والأخبار تتداول 
أســرع من البرق لذا فخطاب الكراهية والعنصرية 
الذي تشــنه أي طائفة تجاه الأخرى بات ليس من 
السهل إخفاؤه وهو ما سيزيد من الأزمات بين الدول 

الأعضاء في المنظمة.
اليوم لدى انطونيو غوتيريش مسؤولية كبيرة 
وهي التحقق من تطبيق القوانين والمواثيق والتأكيد 
على ضرورة عدم الإساءة لرسل االله جميعا لأن اللعنة 
السماوية ستحل على العالم إذا لم نلتزم بهذا الميثاق 

ويكون القانون محل تطبيق جدي.
فلو كانت فرنســا ملتزمة بتطبيق قانون عدم 
الإساءة للرسل لما كان قتل أستاذ جامعي وحلت عليه 
اللعنة السماوية، ولما نتج اليوم مقاطعة للمنتجات 
الفرنســية التي تضرر من جرائها أفراد كثر، هذا 
فضلا عن عدم رغبتنا أن تتخلى فرنسا عن ثوبها 
العلماني الذي يفرض عليهــا ضرورة احترام كل 

الأديان السماوية.
أخيرا: ما نتمناه أيضا من الأمم المتحدة أن تفرض 
على الصهاينة تغيير اسم دولتهم المحتلة لأنه لا يجوز 
أن تتســمى دولة باسم نبي من أنبياء االله، ويدنس 
اسمه الشريف بالأعمال الإجرامية، أيضا نريد وقفة 
جادة للحد من خطاب الكراهية، فكل ما نسعى إليه 
هو أن نعيش بسلام ونتقبل بعضنا البعض ونحد من 
العنف والجريمة بنزع بذور الشر التي تتسبب بها.

فقدت الكويت أخا عزيزا وزميلا 
حبيبا ترك فراغا في العمل الخيري 
لم يملؤه إلا الكبار العاملون فيه، إنه 
المغفور له بإذن االله، د.عصام الفليج 
الذي نذر نفسه للتواصل مع الأيتام 
والفقراء والمحتاجين والمســلمين 
جمعاء، لا تجد مجالا للعمل الخيري 
والإنساني في الكويت أو خارجها 
إلا وله بــاع فيه، كما اهتم بتعليم 
القرآن الكريم وتحفيظه ورعاية أهله 
وحفاظه، فما أن تزور مشــروعا 
خيريا إلا وتجد أبــا عبداالله أحد 

رعاته وداعميه.
عاشرته في أعمال الخير بحضر 
وســفر، ووجدت به الهمة العالية 
والإخلاص والتفاني في العمل، أحبه 
الكثير وتوالت الاتصالات من خارج 
البلاد لتقديم التعازي بوفاته، حتى 
أن أحدهم أصرّ على حضور جنازته، 
كل ذلك معبرا عن دوره الرائد، رحمه 
االله، في نشر دعوة الإسلام المعتدلة 

وسد حاجة المسلمين والبشرية.
ثالث ثلاثة فريق عمل به الفقيد، 
رحمه االله، مــع أخويه في العمل 
الخيري والإنساني، فأنجز خيرا 
وحقق برا وأصّل مبدأ ساميا في بلد 

الإنسانية الكويت الحبيبة.
عزّ علينا فراقه وآلمنا فقده وكسر 
بوفاته جزءاً من فريقه، إلا أننا نسأل 
العلي القدير أن يجعل جميع أعماله 
في موازينه مقبولة وعملا صالحا، 
وأن يتقبله بقبول حســن ويكرم 
منزله ويحسن مدخله ويظله تحت 
ظل عرشه ويدخله الفردوس الأعلى 
النبيين والصديقين والشهداء  مع 

وحسن أولئك رفيقا.

الــذي كنت أراجع  في الوقت 
أعمالــي مع مديــر تحرير مجلة 
المجتمع، ونحن نتحدث عن صحة 
نائب رئيس تحرير مجلة المجتمع، 
المغفور له بإذن االله د.عصام الفليج، 
خرج مدير التحريــر من مكتبه، 
حينها وصلتني رسالة تبلغني بوفاة 
د.عصام وأنا غير مصدق، وإذ بي 
بلا شعور أتصل بولده محمد الفليج 
قائلا عظم االله أجرنا وأجركم الخبر 

الصاعق.
تعرفت على د.عصام قبل عملي 
معه في المجتمع وكانت معرفتي معه 
بســيطة في بدايتها، ولا أخفيكم 
بأنني وددت الاقتراب منه  القول 
وذلك لشعوري النفسي بنقاء هذا 
الإنسان، وفعلا كنت حريصا على 
أي دعوة يكــون الدكتور عصام 
موجودا فيها، زرت ذات يوم د.خالد 
المذكور في اللجنة الاستشارية العليا 
للعمل على استكمال تطبيق الشريعة 
الإســلامية، وإذ بي أرى د.عصام 
الفليج شعلة من النشاط المتقد في 
العمل والفقيد، رحمة االله عليه، كان 
متزنا في كل شيء وكانت له، رحمه 
االله، شــبكة عظيمة من العلاقات 
الاجتماعيــة، ويمتاز بحب الناس 
وكل أطياف المجتمع، وكان، رحمه 
العمل  االله، حريصا على توضيح 
الخيري لــكل فئات المجتمع، فقد 
رأيته يذهب مع الفنانين والرياضيين 

وكبار السن في رحلات خيرية.
وكان، رحمــه االله، يحترم كل 
فئات المجتمع فلا يفرق بين أبناء 
المجتمع الكويتي، وكذلك كان يأخذ 
بيد الفرق التطوعية، وكان الدكتور 
عصام حريصا على عمله الخيري 
بصمت وعلمت مــن غيره دعمه 
للكثير من المساجد في أوروبا ومنها 

ألمانيا والنرويج.
كان د.عصام، رحمه االله، يجلس 
معي ويشعرني كمسؤول في المجلة 
ويأخذ رأيي في كل شاردة وواردة 

ويناقشني في أبسط الأمور.
لقد رحل عنا د.عصام كجسد 
لكنه أسس لنا عدة مدارس منها وهي 
البناء للعلاقات الاجتماعية وتنوعها، 
وكذلك العمل بصمت دون النظر لأي 
صعوبة.. اللهم إني استودعك أخي 
د.عصام، وأسأل االله أن يجمعنا به 

تحت ظل عرشه.

لا شيء سيتغير، ليس في الأمر نظرة 
تشاؤمية، بل إقرار بواقع نحن مقبلون 
عليه، كما ذكرت ستتغير الوجوه ولكن 
الأداء لن يتغير، في ظل غياب معارضة 
حقيقية، وفي ظل امتلاك الحكومة لأغلبية 
مريحة، وفي ظل أجواء سياسية ملوثة، 
فلن يتغير شيء، على الأقل هذا الواضح 

حتى الآن.
> > >

لا تعولــوا كثيرا على المجلس القادم 
فزيد أخو عبيد، لا، وأخاه التوأم أيضا، وإن 
حصل تغيير فلن يتجاوز الـ ١٪، ليس في 
الأمر تشاؤم ولكن هذا واقعنا السياسي.

ربما يتغير شيء، ولكن الظاهر حتى 
الآن أن الحال ســيبقى على ما هو عليه، 

وكل عرس ديموقراطي وأنتم بخير.
> > >

توضيح الواضح: إذا كان المجلس السابق 
«حفرة» فالقادم «دُحديرة».

في المجلس الســابق، ولن يكون هناك 
تغيير في المنظور القريب، وأننا سنضطر 
للتعايش مع مجلــس يمارس الحدود 
الدنيا من الرقابة والتشريع، وأن معظم 
التشريعات ستكون إما ضد المواطن أو 

ضد المواطن وربما ضد المواطن.
> > >

ولا ألومهم، فالمعطيات الحالية تقول 
إن مجلس ٢٠١٦ سيعود من جديد، حتى 
وإن كانت نسبة التغيير تتجاوز الـ ٦٠ أو 
حتى الـ ٧٠٪، إذ إن الواضح ومع الأسماء 
التي أعلنت ترشيحها أن التغيير سيكون 
تغييرا في الوجوه فقــط، إنما المنهج 
سيكون ذاته والأداء سيكون نفس الأداء 

الانتخابات المقبلة لن تكون كمثيلاتها 
أبدا، والسبب بســيط أنها ستجري في 
ظروف استثنائية بسبب جائحة كورونا 
والتي أعتقد أنها سيكون لها تأثير مباشر 
على نسبة أعداد المصوتين في يوم الاقتراع، 
فكثير من الناخبين سيعزف عن الذهاب إلى 
مقار الاقتراع، وهذا سيؤثر سلبا بالتالي 

على حظوظ بعض المرشحين.
> > >

نسبة التصويت ووفق المعطيات الحالية 
ستكون أقل من جيدة، والأمر الآخر الذي 
ســيؤدي إلى انخفاض نسبة التصويت 
هو القناعة العامة بأن شــيئا لن يتغير، 
وأن المجلــس القادم نســخة معدلة من 
المجلس السابق، وسؤال معظم الممتنعين 
عــن التصويت - وليس المقاطعين - هو: 
ما الذي ستغيره أصواتنا والأمر محسوم 
سلفا من أن المجلس القادم سيكون توأماً 

للمجلس السابق؟

والدعارات! وقتل النفس التي حرم االله إلا 
بالحق! وهــدر دماء الصحبة والأصدقاء 
بسيوف وخناجر المزارع والطرق البرية 
والشوارع وزهق الأرواح بعجلات الدفع 
الرباعي وتكرار دهســها طمعا بانتصار 
واسطاتها والفوز باللقب عندنا أمة الجهالة 
المركبة والتصويت بمقاطعة دول كانت يوما 
ما بتعقلنا صديقة لنا عدوة اليوم بتجاوز كل 
حدودنا وإسلامنا وأدياننا الكتابية المنادية 
بالســلام قولا وفعلا وليس بالتصويت 
وصراخ الساحات»! فهل نتدبر ونتبصر 
ما يدور حولنا من خلافات جعلت العالم 
حولنا ينبذنا ويكره أشكالنا وتصرفاتنا، 
جهالة ليس لها حدود وللإعلام بكل نسيجه 
ومسلســلاته وأفلامه وصحفه ووسائل 
أطروحاته دور كبير وأمانة عظيمة تتحملها 
برامج تدخل كل بيوتنا تخاطب أســرنا 
وأفرادنا، ومثلها منابر بيوت االله وخطبها 
الأسبوعية والموسمية، ومن يقوم بإعدادها 
وفارغ محتوياتها للدقائق المحددة لها كذلك 
لحاكمها ومحكومها سلطة تغيير أهدافها 
لو تأكدت نواياهم للإصلاح، االله المستعان 
للأمن والأمان العربي ودياناته السماوية.

وكمــا ورد بالهــدي النبوي الحكيم 
«مثلما تكونوا يولى عليكم!» فالجهل وارد 
للمنادين بصوت  والحماقة بيننا مركبة 
مبحوح عال انفعالي «قاطعوا فرنسا ومثلها 
جداول مقاطعات سياسية تجارية ثقافية، 
رياضية تعليمية صحية، وغيرها للعالم 
الواسع لن تعود علينا حاضرا ومستقبلا 
بذنوبنا سوى بالخسران المزدوج ما دمنا 
لا نعتني بتعليم أجيالنا أصول تربيتهم ثم 
تعليمهم أساسيات العلوم الحديثة! دون 
تقاتل بزجاجات الخمارات! وأوكار القمار 

بالقرآن العظيم ومعلم الأولين والآخرين 
نبينا الحليــم، وتكرارها للماضي علماء 
ومختصي مراجعها أستاذ وعالم الاجتماع 
العربي المسلم ابن خلدون بمقدمته «كنز 
العلوم الاجتماعية وتحذيراتها لعصرنا 
الحاضر راجعوها تفلحوا»، وبمثلها للعصر 
الحالي د.مهاتير محمد المفكر السياسي 
المســلم رئيس وزراء ومؤسس ماليزيا 
الحديثة وطرحه وشــرحه لما يحصل لنا 
اليوم كعالم إسلامي تعبث بمقدراته الأمم 

وليس فرنسا ماكرون أخيرا! 

للمتأمل لما يدور بيننا وحولنا وقريبا 
منا أو بعيدا ليس جديدا للقتل والتشريد، 
والوعد المهدور والتهديد بالذات لأمة الإسلام 
بلا تكلف ولا ملام! لو تبصرناه وتأملناه 
ببصر وليس انفعالا يفوق فعله لوجدناه 

من صنع أفعالنا، كل يبدأ بنفسه.
مسلمو لغة القرآن ومثلهم أعاجم غير 
العرب من الإسلام عنوانا بواقع مؤلم قدوة 
للآخرين بالفساد العام، ومزيد من الجهل 
وغياب الاحترام لقواعد وتوصيات وثواب 
وعقاب وارد بدستور الإسلام ومنهاجه لا 
يطبقه حاكم ولا محكوم، غنيهم وفقيرهم، 
صغيرهم وكبيرهم رئيسهم ومرؤوسهم! 
الكل بذلك قدوة للنسيج المنتمي إليه 
بعيدا بجهالة ونموذج سيئ للمجتمعات 
الأخرى، ينظر الآخرون لنا باحتقار وازدراء 
نتيجة تلك القيم الهابطة والتصرفات العبثية 
دليل ذلك الأقرب لنا وحزمتنا يجاهر بكرهك 
لهويتك العربية وخروجك عن أدميتها، وهم 
منك وفيك بالإســلام والكتب السماوية 
عربية وغيرها! علة كل ذلك تردي التعليم 
وخراب مخرجاته والتمسك بالشكليات 
جهلا وترك الأساسيات منهجا، كما ورد 

الدول الأوروبية، والثالث الذي يأخذ في 
الحسبان التدفق الكبير للمهاجرين غير 
الشــرعيين، والذي كان في القارة عامي 

.٢٠١٤ - ٢٠١٦
وفي فرنسا، التي قدرت بيانات المركز 
عدد المسلمين فيها عام ٢٠١٦، بنحو ٥٫٧ 
ملايين نسمة أي ٨٫٨٪ من مجمل السكان، 
قدرت الدراسة حسب التصور الأول أن 
العدد ســينمو خلال ٨ سنوات إلى ٨٫٦ 

ملايين شخص.
أما حسب التصور الثاني سيصل العدد 
إلى ١٢٫٦ مليونا أي ١٧٫٤٪ من مجمل السكان، 
وفي حالة التصور الثالث سيصل العدد 
إلى ١٣٫٢ مليونا أي ١٨٪ من مجمل السكان.
إن التضخيم المبالغ فيه لعدد ونسبة 
المسلمين، حمال أوجه، فقد يراه البعض 
إيجابيا ولاسيما المســلمون، بينما يراه 
آخرون سلبيا، وأنه يدخل في باب تضخيم 
الخصم لتبرير استهدافه وبقوة مفرطة، 
وهو ما حدث مؤخرا بالفعل بقيام السلطات 
الفرنسية، عقب مقتل المدرس الفرنسي 
باستهداف بعض الشخصيات والمؤسسات 

الإسلامية في فرنسا.

من المجموع العام للسكان وبشكل يفوق 
الفرنســيون نسبة  الواقع، حيث يقدر 
المسلمين في فرنســا بـ ٣١٪، على حين 

أنها في حدود ٨٪.
وفي دراسة لمركز PEW، أجريت عام 
٢٠١٧ وشملت ٢٨ من دول الاتحاد الأوروبي 
إلى جانب النرويج وسويسرا، تم التطرق إلى 
ثلاثة سيناريوهات محتملة لنمو المسلمين 
في أوروبا، أولهــا يقوم على توقع عدد 
المســلمين في حالة «الهجرة الصفرية»، 
والثاني مع معــدل الهجرة القانونية في 

وأقل من ثلثهم يرون أن المهاجرين المسلمين 
مندمجون في المجتمع الفرنسي.

ويبدي الفرنســيون، وبشكل يفوق 
غيرهم من الغربيين، رفضا لرموز الدين 
الإسلامي، حيث وصلت نسبة من يعارضون 
بناء المزيد من المساجد إلى نحو ٤٣٪ في 
استطلاع المعهد الفرنسي للرأي العام إيفوب 

Ifop في أكتوبر ٢٠١٢.
لكن الأمر الأهم والأكثر إثارة للجدل، 
هو ميل الفرنسيين، كحال الشعوب الغربية 
الأخرى، إلى تضخيم عدد ونسبة المسلمين 

كان لتصريحات الرئيس الفرنســي 
ماكــرون الأخيرة، والتــي وصف فيها 
الإسلام بأنه يعيش في أزمة، ثم تأكيده، 
عقب مقتل المدرس الفرنسي على يد مسلم، 
أن بلاده لن تتخلى عن الرسومات المسيئة 
للرسول ژ وللرموز الإسلامية، أن تسلط 
الضوء مجددا وبقوة على نظرة الفرنسيين 
الى الإسلام والمســلمين. وأستشهد هنا 
إلينا؟... الإسلام  بكتابي «كيف ينظرون 
والمسلمون في استطلاعات الرأي العالمية»، 
لأعرض بعض مع جاء في استطلاعات آراء 
الفرنسيين حول الإسلام والمسلمين، وكيفية 
استخدام استراتيجية التضخيم والتخويف 

من المسلمين لاستهدافهم.
على صعيد العلاقات بين المســلمين 
والغــرب، يرى ٦ من ١٠ فرنســيين أنها 
سيئة، كما أن الفرنسيين قد فاقوا نظراءهم 
من البريطانيين والأميركيين والإسبانيين 
والــروس في الاهتمــام بتنامي ظاهرة 

الأصولية، وبنسبة وصلت الى ٨٩٪.
كما أن ثلاثة أرباع الفرنســيين (٧٤٪) 
يــرون أن الإســلام لا يتوافق مع نمط 
الحياة الفرنســية أو المجتمع الفرنسي، 

التصرف في كل الأمور.
ولا أنسى أختي الغالية فاطمة، رحمها 
االله، ببذل الجهد في ليالي عيد الأضحى 
وعيد الفطر وفي المناسبات لعمل أطباق 
تتناسب مع فرحة الأعياد مثل كعك العيد 
والحلوى والخبيص والبلاليط وهي من 
الأكلات الشــعبية الكويتية وغيرها من 
الأطباق لتمدها على سفرة الطعام وطاولة 
الأكل سفرة عامرة بالأصناف بما لذ وطاب 
والكل يثني ويشكر أختنا الغالية فاطمة، 
رحمها االله، لقد نثرت البهجة والفرحة في 
نفوسنا في صبيحة يوم العيد. لقد ذقنا 
طعما لذيذا من أياديكما بما لذ وطاب مذاقا 
واتقانا من صنوف الأكل بما تتميزان به 
مهارة فن الطبخ ورعاية شــؤون المنزل، 

رحمكما االله رحمة واسعة.
لقد أودع االله في حديثكما ســرورا 
لقلوبنا وفي صفاتكمــا ترويحا لروحنا 
وفي خلقكما تفريحا لنفوسنا، ومن الوفاء 
بما يوجبه حقكما أن نقدم الشكر لكما من 
قلوبنا من المودة وفي صدورنا من الإجلال 

بفضائلكما ونبلكما.
أدعــو االله عز وجل أن يجعل قبركما 
روضــة من رياض الجنــة وأن ينزلكما 
الفردوس الأعلى مــن الجنة وفي جنته 

ونعيمه.

عادة تكون في منتصف العام الدراســي 
في فصل الربيع.

ولا أنسى عندما عمت الفرحة الكبرى 
أرجاء منزلنا وسعادة غامرة فرحا وابتهاجا 
بنجاح أختي الغالية نورة، رحمها االله، بنيلها 
شهادة الدراسة المتوسطة بجدارة وتفوق 
ونالت استحسان الجميع رضا وسرورا 
ومكافأة والدي، رحمه االله، لها بهديه قيمة 
واستعدادها لدخول المرحلة الثانوية في 
ثانوية المرقاب للبنات وبمثابرتك واجتهادك 
استطعت نيل الشهادة الجامعية من جامعة 
عين شمس بالقاهرة «قبل أن تفتتح جامعة 
الكويت». أختاي فاطمة ونورة، رحمهما 
االله، ربات بيوت من الطراز الأول وتحسنان 

مخارج الحروف بشكل متقن، لها الفضل 
الكثير على تعليمي وتدريسي وتوجيهي. 
وكنت كثيرا من الأحيان أشاهد أختي الغالية 
فاطمة، رحمها االله، جالسة في زاوية من 
زوايا المنزل منهمكة ومندمجة في تفريغ 
أفكارها ومشــاعرها على لوحتها الفنية 
لتعبر بأحاسيسها بريشتها الفنية بالألوان 
الزيتية الزاهية والتي زادها حسنا ورونقا 
لتظهر لوحة فنية رائعة الإتقان والجمال، 
وكذلك انشغالها بأشغال الإبرة والتطريز 
بخيوط تســر الناظرين بألوانها المبهجة 
لتطريز مفارش لطاوله الأكل وجميع أعمالها 
تشارك بها في معارض الأنشطة المدرسية 
والتي تشرف عليها وزارة التربية والتي 

أرثي أختيَّ الغاليتين على نفسي وقلبي 
فاطمة ونورة، رحمهما االله، تتفطر عبراتي 
وقلبي حزنا ووجدا ولهفا وكمدا، فجعنا 
لنا  بالمصاب الجلل بفقدانكمــا، تركتما 
الذكريات من الزمن الجميل، وبرحيلكما 
عن دنيانا ستظل ذكراكما باقية في أذهاننا 
ونفوســنا، فبصفاتكما الجليلة كسبتما 
احترام الجميع ومحبة الناس لكما بحسن 
معاملتكما وتواضعكما الجم، وطيب المعشر. 
لم تبخلا على الجميع بالنصح والتوجيه 
والإرشاد بعطفكما وحنانكما وفضائلكما 
وخصالكما ومآثركما الحميدة والتي لا تعد 
ولا تحصى وهــي محل تقدير واحترام 
بالقيم الأخلاقية  من الجميع والتزامكما 
العالية التي تجسدها مبادئ الإسلام ودماثة 
أخلاقكما، حتى غدا صيتكما وسمعتكما 

الطيبة تسبقكما.
 كنتما خير معين والســاعد اليمنى 
لوالدتي، رحمها االله، في تدبير وإدارة شؤون 
المنزل ورعايتكم لنا ونحن صغار في السن 
وخاصة وقت الإجازات والعطل الرسمية مع 

وجود مستخدمه لدينا للمساعدة.
ولا أنسى فضل أختي الغالية نورة، 
العلمي  رحمها االله، بمتابعــة تحصيلي 
والدراسي يوميا في وقت المساء مع تركيزها 
وحرصها على قراءتي باللغة العربية وعلى 

م. ٣٦
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